Jueves 5 de junio del 2003



TRANSICIONES. Víctor Alejandro Espinoza Valle

Memoria electoral

uy pronto el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Baja California pondrá en circulación en versión electrónica e impresa la "Memoria Documental del Proceso Electoral. Baja California 2001". Se trata de un trabajo de primer nivel que ordena y sistematiza toda la información acerca de las elecciones locales más recientes. Al inmenso esfuerzo que significó reunir todos los materiales se agrega el análisis minucioso de los mismos. Debemos a Francisco Manuel Acuña Borbolla la autoría de esta investigación que replica por tercera ocasión consecutiva; antes concluyó las memorias documentales de los años 1995 y 1998. Un ingrediente adicional de la versión de 2001 es su enorme contribución estadística al fenómeno de la participación y abstención electoral; se trata del trabajo más sólido que se haya hecho al respecto a nivel nacional. Tuve la oportunidad de elaborar la presentación general a esta obra. De ella extraigo los siguientes comentarios pues recalcan la importancia de este meritorio esfuerzo editorial.

El IEE de Baja California emprendió, a partir de las elecciones de 1995, un inmenso esfuerzo de documentación de los procesos que han conducido la democracia política en nuestra entidad. Este trabajo representa el tercer fruto de esa voluntad por recuperar el trayecto democrático. Todo funcionario, político, estudioso debería de hacer de estos trabajos una fuente imprescindible de consulta y reconocer así el valioso aporte que representa para el conocimiento de

la vida política regional.

La particularidad de esta nueva memoria es que agrega a la amplia documentación estadística y normativa, una profunda reflexión sobre la inserción del proceso electoral bajacaliforniano en el contexto político y económico mexicano. No es un ejercicio metodológico fácil: Lo que pasa en las entidades del País no es el reflejo de lo que sucede a nivel federal, pero tampoco puede ignorarse. Desde hace relativamente poco tiempo hemos logrado incorporar las discusiones regionales y locales al entendimiento político nacional. Antaño lo que pasaba fuera del centro o era ignorado o era explicado por causales endógenas exclusivamente. Lo que es del centro al centro y lo de Cuautitlán a la provincia. Por ello, los acontecimientos locales eran tratados como simples chismes indignos de los libros de texto. Difícil tarea entonces de no sobredimensionar los acontecimientos.

La memoria documental permite reconstruir paso a paso el proceso electoral de 2001 y deja ver con claridad el papel de cada una de las instancias del IEE, de manera particular la centralidad del Consejo Estatal Electoral. La normatividad es el cemento que requiere todo proceso democrático, por eso es útil el aporte de este excelente trabajo de disección del periplo electoral. Sin embargo, como expresé anteriormente, la contribución más notable sin duda es el trabajo de recopilación y selección estadística. Tenemos ante nosotros un arsenal imprescindible para realizar el análisis de la participación electoral bajacaliforniana. Nos permite conocer el perfil sociodemográfico de la población; el manejo de los padrones electorales a partir de 1992 y sus diferentes variables; la composición del listado nominal utilizado en 2001; por supuesto, los resultados electorales más completos; y lo más revelador, un análisis de la reincidencia de la participación electoral a partir de los listados nominales de 1995, 1998 y 2001. El análisis de estas cifras puede ayudar a conocer el fenómeno del abstencionismo a partir de bases sólidas y no sólo a través de las percepciones del investigador.

Por todo lo anterior, resulta una obra de consulta obligada para todos los interesados en la temática. os tres últimos procesos electorales quedan perfectamente documentados a través de la acuciosidad del coordinador de la obra, Francisco Manuel Acuña Borbolla. Se trata sin duda de una nueva contribución de Baja California a la cultura política democrática. Sin memoria, estamos condenados a repetir los mismos errores, a no reconocer los antecedentes de nuestras acciones y a creer que el presente puede prescindir de su pasado: Nada más alejado de la realidad.

Invitación

El día de hoy jueves en punto de las 10:00 horas tendrá lugar, en las instalaciones de El Colegio de la Frontera Norte en San Antonio del Mar, la Cuarta Sesión anual del Seminario Permanente sobre Procesos Electorales en México. En esta ocasión los conferencistas son Pablo Javier Becerra y Ernesto Hernández Norzagaray.

El autor es politólogo, secretario general académico de El Colegio de la